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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【事实纠错】
6 月 8 日 B03 版《我

国 工 资 水 平 差 距 大》
（记者：李蕾 编辑：吴
迭 校对：何燕）一文，
倒数第 1 段提到的“非
私营单位职工年平均
工资为 91364 万元”中，

“91364 万 元 ”应 为
“91364元”。
【文字更正】

1.6 月 8 日 A24 版
《日驻华大使反对东京
都“购买钓鱼岛”》（校
对 ：何 燕 编 辑 ：张 颖
倩）一文，第 2 栏第 2 行
中“钓鱼台”应为“钓鱼
岛”。

2.6 月 8 日 A28 版
《巴神就是个话痨》（校
对：田秋霞 编辑：包宏
广）一文，第 2 栏第 1 段
第 4、5 行“中规中矩地
进热身”应为“中规中
矩地进行热身”。

■ 社论

利率市场化还可以再快一点
要抓紧有利时机，通过建立和完善最后贷款人制度、存款保险制度等，为利率市场化的推行营造良好的制度环境

■ 观察家

“农民不交税”
是一种误读

近日，河南省委领导
在去一贫困山区调研时，
有村民由衷感叹，“我常
想，过去俺农民种粮交税
还能为国家做点贡献，现
在啥税也不交了，国家还
给这补贴那补贴，俺现在
一点贡献也没有……说实
话，俺心里很惭愧。”（据 6
月8日《河南日报》）

应当说，作为一个普通
山区农民，能有一种作为公
民的责任意识，是难能可贵
的。不过，简单地认为取消
农业税后，农民“啥税也不
交了”，感觉失去了为国家
做贡献的荣誉感，这其实是
一种误读。这一误读，甚至
有着不小的市场，此前，湖
南常宁农民蒋石林，以一名
普通纳税人起诉当地财政
局，财政局局长就曾说，现
在已经取消农业税，蒋石林
是否具有纳税人的资格？

实际上，农民纳税并非
只有农业税一种方式，众所
皆知，中国的税收以流转税
为主，这意味着，任何一次
商品或服务消费行为都在
向国家纳税，农民买种子、
买农业生产资料、买日用
品，都向国家纳了税。

农民不仅仅纳了税，而
且在国内商品和服务含税
高的背景下，农民的纳税数
额还不菲。根据相关资料，
我国商品中所含的税是美
国的 4.17 倍，是日本的 3.76
倍 ，是 欧 盟 15 国 的 2.33
倍。农民属于低收入群体，
相对其收入而言，他在生产
生活消费中所纳的税金，占

其收入的比例比一般群体
要高，所以，以纳税和收入
比考量，农民算得上是一个
高税负群体。

此外，该村民还表示，
“ 国 家 还 给 这 补 贴 那 补
贴”，认为自己“一点贡献
也没有”，深感惭愧，这其
实也大可不必。

国家财政补贴农民，这
是基于社会公平的要求。
新中国成立以后，国家通过
工农产品价格剪刀差和农
业征税，奠定了中国工业化
的基础。城乡二元结构之
下，农村的公共服务、农民
的福利待遇一度被忽视，远
落后于城市。因此，政府也
再三申明农民为中国发展
做出了巨大的贡献，也确立
了工业反哺农业，城市支持
农村的新发展思路。

所以，农民拿国家的农
业补贴，是政府推动城乡协
调发展的合理举措，对此，
不应有误读。更何况，国家
的农业补贴所得到的产出
远大于投入，它对于粮食安
全、提升农业竞争力，对于
国家的长远发展，影响实难
估量。

农民属于纳税人中的
一员，农民拿着国家的补
贴，同时也通过自己的劳
动，为这个国家做贡献，所
以，农民不必要“惭愧”，应
该得到认可和尊重。作为
被误读的“农民不交税”，
政府尤其是税务机关，不妨
向社会、向农民澄清这一
点。

□韩涵（媒体人）

■ 来论

6 月 7 日，央行宣布，自
2012年6月8日起下调金融
机构人民币存贷款基准利
率，一年期存贷款基准利率
同时下调 0.25 个百分点。
与此同时，央行将存款利率
浮动区间的上限调整为基
准利率的 1.1 倍，并将贷款
利率浮动区间的下限调整
为基准利率的0.8倍。

这种扩大存贷款利率
上下限的行为，被视为将相
对有限的利率定价权交给
了商业银行，让商业银行根
据存贷款和信贷市场的竞
争状况，在国家规定的浮动
范围内，自主决定各自的利
率水平，因而，在某种程度
上可以被视为“利率市场
化”的有益尝试；而各界对
这个层面意义的关注，甚至

超过了降息对宏观经济的
刺激作用。

在此之前，商业银行的
存款利率完全由人民银行决
定，商业银行既没有资金的
定价权，甚至连一定的上下
浮动都没有，这种价格上的
管制一直饱受各界的诟病，
被视为中国金融改革最滞后
的领域。这次央行首次允许
存款利率可以上浮至最高
1.1倍的水平，同时将贷款利
率浮动的下限从九折扩大至
八折的水平，在扩大银行定
价权的同时，也启动了中国
银行业历史上存贷款利率双
向浮动的新时代。

在目前商业银行吸收
存款竞争激烈的情况下，存
款利率上浮会使商业银行
大多选择将市场利率上浮

到顶，以避免存款流失，这
实质上给银行存款市场引
入了竞争机制。从 6 月 8
日，工行、中行、建行等五大
国有银行官方网站公布的
最新存款利率看，其一年期
存款利率全部上浮至3.5%，
接近此前央行规定的 1.1 倍
上限标准。同时，贷款利率
下浮比例的下调，有利于降
低企业的财务成本，刺激企
业的贷款需求，同时也实质
上使得银行的利差缩小。

因而，这是一次具有市
场利率化试点意义的非对
称的“对称降息”。

但是，如果从步伐的大
小而已，这次央行开启存款
利率的上浮上限、扩大贷款
利率的下浮下限，其幅度还
有提高空间。

事实上，尽管银行对于
存款利率一直实行严格的管
制，但就市场本身而言，利率
市场化改革在我国早已开
始。2011年，在存款吸收大
战激烈的情况下，很多银行
开发了很多理财产品，这些
理财产品本质上就是通过上
浮存款利率吸收存款，至于
贷款利率，一些大型企业一
方面需要从银行贷款，另一
方面也是银行存款的主要来
源，其和银行在贷款业务上
可以通过很多方式突破以前
10%的贷款下浮下限。

就此而言，利率市场化
在 现 实 中 早 已 走 在 了 前
面。本次扩大，不过是对业
已存在的事实的确认。所
以，真正的市场化，可以允
许商业银行有更大的议价

权，同时放开民间借贷的利
率，竞争力强的银行可以把
存款利率适当上提，贷款利
率适当下浮，缩小银行利
差，将一些经营不善的银行
淘汰出信贷市场。

当然，利率市场化不可
能一蹴而就，但利率市场化
是中国银行业真正走向市
场和竞争的前提，在目前中
国银行业总体赢利处于历
史最好时期的情况下，一定
要抓紧有利时机，通过建立
和完善最后贷款人制度、存
款保险制度等，为利率市场
化的推行营造良好的制度
环境。利率市场化不能太
过于求稳，在充分估计风险
的前提下，要扩大步伐，强
力推行，而不是在犹豫中错
过改革的最好时机。

一到高考，各地的交
警“护考”异常忙碌，除了
排除交通拥堵、保证考生
按时到达考点外，更多的
则是因为考生的粗心大意
忘 带 准 考 证 而 频 频 上 演

“生死时速”。已过去的两
天高考，相同的“剧情”在
全国许多城市不同程度地
出现。

笔者认为，应该改革一
下 高 考 准 考 证 发 放 方 式
了。其实也很简单，具体来

说就是对全部考生的准考
证实行网上打印，于考试前
数日开放打印，一直持续到
高考结束。如此一来，考试
部门和考生所在学校都不
用再为制作、发放及保管准
考证原件而操心费力了，考
前由考生自己在任何一部
上网的电脑上输入身份证
号或特殊密码就可以下载
打印，考试时凭网上打印的
准考证和身份证入场，为防
止考生遗忘准考证，在高考

期间每个考点可专设一台
上网电脑，为考生补打准考
证。同时，考生可以事先打
印多份，放在不同的地方，
为防临时遗忘。事实上，这
种方式并不存在任何假冒
风险，而且在近年的各级公
务员和事业单位考试中均
有采用，既方便了考生，也
方便了考试组织和管理者，
可谓一举多得。高考中何
不一试？

□李克杰（教师）

高考准考证何不网上打印？

农民不仅纳税，以纳税和收入比考
量，还算得上是个高税负群体。
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校车故障频频“属于正常情况”？
据媒体报道，今年 2 月

底，君诚国际双语学校购买
了两辆宇通牌大鼻子校车，
没想到短短三个月时间，其
中一辆新校车已经多次进行
维修，本月4日下午，竟因挡
把里的拉线突然断掉无法动
弹，把一车孩子和看护老师
搁在了高速路上。对于校方
的退车要求，宇通客车北京
售后服务赵经理认为，新车
有问题属于正常情况，他们
会尽快帮助客户解决问题。

宇通客车显然还没有
意识到问题的严重性，他们

只不过当成又一次偶然发
生的质量瑕疵事件。可校
车与其他机动车的区别在
于，校车承载的是几十个孩
子的生命安全，必须在风险
隐患上做到零容忍。

宇通客车不能简单把
校车当成销售成功的又一
件商品，理应将其放置在与
学校签订安全契约的特殊
环境中考量。“新车有问题
属于正常情况”是不能被接
受的敷衍之词，尤其是在宇
通客车“订单很多，在北京
也卖了不少”的情势下，更

应主动展开更系统性的安
全隐患排查，将所有的危险
因子消弭在校车上路之前。

企业的社会责任感在
此刻将得到真金检验，关系
到孩子生命安全的校车质
量，任何理由都是苍白无力
的，“零出错率”是企业可以
交给社会唯一的保证书。
当然，如果仅仅依靠企业的
自律不能达到公众预期，有
关职能部门就需要比学校
更“着急”地介入此事，进行
严格审慎的全面调查。

□毕舸（媒体人）

奥林匹克公园能否迟点关门
夏天到了，奥林匹克森

林公园还是晚八点关门，关
门时间太早，每天都有大量
希望到公园散步的人被阻
挡在公园大门外面，市民一
般晚饭后到公园，都是 8 点
左右了，关门时间太早，人
们就无法享受公园内的环
境，希望夏秋两季公园晚九
点关门，闭园时间顺延至十
点半。

前晚 8 点多，我们在森
林公园散步时，突遇大雨，
而且还伴有雷电。一些老
人儿童被雨淋湿，一些游客
在附近建筑物里得到避雨，
但还是有相当多的人无法
就近避雨，这个时候，游客
多么希望森林公园能帮助
游客，譬如通过广播提前通
知大家，快下暴雨了，让大
家做好防雨准备，或者紧急

出动电动车，沿路搭载游客
上车，特别是老人与儿童？

森林公园里环境与设
施都相当好，建议多改善改
善软环境，森林公园里不应
过多大兴土木，保留奥运期
间的状态，减少人为的商业
设施，给市民留下一片更接
近原生态的环境，这才是市
民最需要得到的。

□吴慢山（市民）


